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Às nove horas do vigésimo sexto dia do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e quatro, realizou-se 1 

a Ducentésima Trigésima Primeira Reunião Ordinária do Conselho Técnico-Científico da Educação 2 

Superior (CTC-ES), sob a presidência do Diretor de Avaliação, Sr. Antonio Gomes de Souza Filho, com a 3 

presença dos Senhores e Senhoras membros: Profª. Ana Karina Bezerra Pinheiro (UFC); Prof. André 4 

Moreira Cunha (UFRGS); Prof. Ângelo Ricardo de Souza (UFPR); Profª. Antônia Pereira Bezerra (UFBA); 5 

Prof. Avelino Francisco Zorzo (PUC-RS); Prof. Bernardo Lessa Horta (UFPEL); Profª. Camila Indiani de 6 

Oliveira (Fiocruz/BA); Prof. Carlos Adam Conte Junior (UFRJ); Prof. Carlos Alberto Cioce Sampaio 7 

(FURB); Profª. Carolina Teles Lemos (PUC/GO); Profª. Célia Maria de Almeida Soares (UFG); Prof. 8 

Charles Morphy Dias dos Santos (FOPROP); Prof. Eduardo Winter (INPI/UNISUAM); Prof. Edvani Curti 9 

Muniz (UEM); Prof. Evandro Leite de Souza (UFPB); Profª. Evanilde Benedito (UEM); Srª. Flávia Calé da 10 

Silva (ANPG); Profª. Flaviane de Magalhães Barros Bolzan de Morais (UFOP/PUC-MG); Prof. Gerson 11 

Yukio Tomanari (USP); Profª. Hamida Assunção Pinheiro (UFAM); Prof. Hypolito José Kalinowski (UFF); 12 

Profª. Ivanise Maria Rizzatti (UFRR); Prof. João Eduardo Chagas Sobral (UNIVILLE); Prof. Jorge Luiz 13 

Viesenteiner (UFES); Prof. José Sueli de Magalhães (UFU); Prof. Júlio Assis Simões (USP); Prof. Júlio 14 

Henrique Rosa Croda (UFMS); Profª. Kaline Rabelo Coutinho (USP); Prof. Leandro Alcoforado Sphaier 15 

(UFF); Profª. Leticia Veras Costa Lotufo (USP); Profª. Lucymara Fassarella Agnez Lima (UFRN); Prof. 16 

Manoel Damião de Sousa Neto (USP/RP); Profª. Marciane Magnani (UFPB); Prof. Márcio André Veras 17 

Machado (UFPB); Profª. Maria Goretti da Costa Tavares (UFPA); Prof. Moacir Pasqual (UFLA); Profª. 18 

Nancy Lopes Garcia (UNICAMP); Prof. Odilon Gomes Pereira (UFV); Prof. Oswaldo Martins Estanislau 19 

do Amaral (Unicamp); Profª. Patrícia Maria Alves de Melo (UFAM); Prof. Paulo André Niederle 20 

(UFRGS); Prof. Paulo Ricardo Merisio (UNIRIO); Prof. Paulo Roberto Gibaldi Vaz (UFRJ); Prof. Ricardo 21 

Ojima (UFRN); Prof. Rinaldo Roberto de Jesus Guirro (USP/RP); Prof. Rômulo Dante Orrico Filho (UFRJ); 22 

Profª. Tania Mari Bellé Bresolin (UNIVALI); Prof. Tercio Ambrizzi (USP); Prof. Valdir Florencio da Veiga 23 

Júnior (IME); Profª. Verônica Maria de Araújo Calado (UFRJ), e de participantes da CAPES: Diretores, 24 

Coordenadores-Gerais, Coordenadores e servidores para tratar da seguinte pauta proposta: Assuntos 25 

para discussão: DPB – Ações da Diretoria, Minuta de Instrução Normativa sobre o Ensino Híbrido, 26 

Portaria Minuta Multicampi; Assuntos para deliberação: APCN, Parâmetros Comuns da Avaliação; 27 

Outros Assuntos. Abertura e saudação. O Sr. Antonio Gomes de Souza Filho, Diretor de Avaliação, deu 28 

início à reunião cumprimentando os presentes e solicitando que fossem incluídos novos pontos de 29 

pauta caso houvesse: 1) O Prof. Rômulo Dante Orrico Filho solicitou apresentar a proposta de criação 30 

de programa de apoio e financiamento para melhoria e consolidação das revistas brasileiras; 2) O Prof. 31 

Oswaldo Martins Estanislau do Amaral solicitou tratar sobre os programas do Rio Grande do Sul na 32 

Avaliação Quadrienal; 3) O Prof. Carlos Alberto Cioce Sampaio solicitou das Áreas contribuição ao 33 

relatório do GT sobre o Impacto da Pós-Graduação na Agenda 2030. Em seguida, o Sr. Antonio Gomes 34 

de Souza Filho fez os seguintes informes: 1) Dia 30 de setembro de 2024 será o prazo limite para envio 35 

de sugestões às Fichas e Documentos de Área para a Quadrienal 2029; 2) No dia 04 de setembro de 36 

2024 será realizado um seminário para as coordenações das áreas com o objetivo de esclarecer sobre 37 

etapas da avaliação de permanência 2025. Este será o primeiro, mas a DAV organizará vários eventos; 38 

3) Os anos de 2023 e 2024 não passarão por Recoleta, apenas os anos de 2021 e 2022. Sobre a 39 

publicação da Ficha de 2025, o Sr. Antonio Gomes de Souza Filho informou que a DAV ainda está em 40 



 

 

processo de diálogo com as áreas, inclusive sobre a inclusão de forma retroativa da licença parental. 41 

Sobre o Coleta ano-base 2024, após discussões, o Diretor reforçou que será mantido o limite para o 42 

mês de março de 2025. Assuntos para deliberação: APCN: Foram deliberadas as propostas conforme 43 

programação. Em seguida, o Prof. Rômulo Dante Orrico Filho propôs a criação de um programa de 44 

apoio e financiamento para melhoria e consolidação das revistas brasileiras, em princípio com 45 

publicação bilingue obrigatória para que as revistas nacionais sejam conhecidas internacionalmente. 46 

Seguiu discussão sobre o tema, com apoio dos demais Conselheiros. DPB – Ações da Diretoria: 1) A 47 

Srª. Priscila Lelis Cagni, Coordenadora Geral de Fomento Institucional à Pós-Graduação no País, 48 

informou aos conselheiros sobre o andamento do Edital PAEP. 2) O Sr. Luiz Antonio Pessan, Diretor de 49 

Programas e Bolsas no País, esclareceu que: a) em 2023, o Programa de Excelência Acadêmica para a 50 

Pós-Graduação - Proex-PG, em conjunto com Secretaria de Educação Superior - SESU e CAPES, 51 

concedeu 64 milhões de custeio com previsão de serem selecionados 191 projetos. b) Existe proposta 52 

de lançamento de edital pró-equipamentos ainda em 2024. Parâmetros Comuns da Avaliação de 53 

Permanência: A Srª. Talita Moreira de Oliveira, Coordenadora Geral de Processos de Suporte à 54 

Avaliação, apresentou os aspectos conceituais a serem discutidos e deliberados nas Fichas de 55 

Avaliação do Ciclo Avaliativo 2025-2029. Após discussão pela Plenária, o documento foi aprovado por 56 

aclamação. O próximo ponto de pauta tratado foi a Minuta de Instrução Normativa sobre o Processo 57 

Híbrido de Ensino e Aprendizagem na pós-graduação stricto sensu, quando o Sr. Antonio Gomes de 58 

Souza Filho apresentou a minuta para discussão e possíveis sugestões de aprimoramento pelo CTC-ES. 59 

O objetivo da instrução normativa é estabelecer as diretrizes gerais para a implementação dos 60 

processos híbridos de ensino e aprendizagem na pós-graduação brasileira e baseou-se no relatório 61 

final do Grupo de Trabalho, instituído pela Portaria nº 177, de 20 de setembro de 2023, que tratou 62 

sobre o mesmo tema. O próximo ponto de pauta tratado foi a Portaria Minuta sobre Multicampi, 63 

quando o Sr. Antonio Gomes de Souza Filho apresentou, para discussão e possíveis sugestões de 64 

aprimoramento pelo CTC-ES, o capítulo a ser inserido na Portaria CAPES nº 78, de 08 de março de 65 

2024, tendo como objetivo regulamentar as formas associativas interinstitucional e intrainstitucional. 66 

Assim seguiu leitura do documento e manifestação do Conselho. As sugestões advindas dos 67 

Conselheiros foram aprimoradas e acatadas. O próximo ponto de pauta tratado foi sobre o GT Impacto 68 

da Pós-Graduação Brasileira na Agenda 2030, tendo a Srª. Tânia Mari Bellé Bresolin apresentado o 69 

template elaborado pelo grupo de trabalho para discussão e possíveis sugestões de aprimoramento 70 

pelo CTC-ES. O próximo ponto de pauta tratado foi Casos de impacto, quando a Srª. Talita Moreira fez 71 

a apresentação do documento gerado a partir das ideias advindas do Grupo de Trabalho, instituído 72 

pela Portaria CAPES nº 66, de 28 de fevereiro de 2024. Assim seguiu-se à leitura do documento e 73 

manifestação do Conselho. Em seguida, discutiu-se sobre o Qualis Periódicos, a partir da apresentação 74 

da Srª. Talita Moreira. O objetivo foi debater sobre as propostas de mudanças na forma de 75 

classificação da produção intelectual, no ciclo avaliativo 2025-2029. Após discussão pela Plenária, foi 76 

consenso de que o documento final seja sistematizado pela DAV e deliberado na próxima Reunião do 77 

Pleno. Participação da Presidente da Capes: Srª. Denise Pires de Carvalho, Presidente da Capes, 78 

cumprimentou os presentes e agradeceu o trabalho de todos. Falou da importância do fato de como a 79 

pós-graduação brasileira atrai estudantes da América Latina e Caribe em áreas de muito destaque do 80 

País, mas com uma enorme diversidade. Agradeceu aos Conselheiros pelas sugestões dadas à 81 

Instrução Normativa sobre o Ensino Híbrido e à minuta de portaria sobre os Multicampi. Em seguida, 82 

cedeu a palavra ao Sr. Yuri Ghobad, Coordenador Geral de Governança e Planejamento, que informou 83 

sobre o andamento dos trabalhos da Comissão de Consolidação do Plano Nacional da Pós-graduação – 84 

PNPG 2025-2029. O último ponto de pauta a ser tratado foram os PPGs do Rio Grande Sul, quando o 85 

Sr. Antonio Gomes de Souza Filho passou a palavra aos Conselheiros ao quais sugeriram formas de 86 

avaliar estes programas, considerando as consequências da emergência climática enfrentada pelo 87 

Estado. Sem mais deliberações, deu-se o Encerramento da reunião, com o Presidente do CTC-ES 88 

agradecendo a todos e declarando encerrados os trabalhos. 89 
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Antonio Gomes de Souza Filho 
Diretor de Avaliação da CAPES 

 


